

ENTREVISTA CELEBRADA EL DIA 7 DE MAYO de 1927,
POR EL LCDO. R. MARTINEZ NADAL, PRESIDENTE DEL
PARTIDO REPUBLICANO PURO, Y JOSE TORRES SILVA,
MANAGER DE LA CANDIDATURA ROJA, EN LA OFICINA
DEL PRIMERO.

---0---

Torres Silva:- Licenciado, he venido donde Ud. en su carácter de Presidente del Partido Republicano Puro, para ver si es posible que los dos grupos que han de ir a las primarias, el día 12, pueden llegar a un entendido, siempre que Ud. sea partidario del mismo.

Martínez Nadal:- Siempre he creído que las primarias son perjudiciales a los partidos políticos. Hace algunos días di instrucciones al Sr. Marrero, Secretario del Comité Territorial, para que hiciera gestiones cerca de las representaciones de ambos grupos, para ver si se llegaba a un entendido, y al efecto le indiqué que un buen arreglo se podía hacer a base de 4-4 y un neutral.

T. S.- Cuando el Sr. Marrero me hizo estas indicaciones, inmediatamente fué a ver a cada uno de los candidatos de nuestro ticket, y solamente uno de ellos estaba dispuesto a que se efectuara el entendido antes mencionado./

M. N.- Yo creo que este asunto lo pueden resolver los comités de propaganda, o sostenedores de ambos grupos.

T. S.- La proposición que me hizo el Sr. Marrero, y a la cual no contesté por no estar, como he dicho antes, dispuestos los miembros de nuestra candidatura a entrar en entendidos por ser la opinión de que no se le hacía ni se le ha

ce cargo alguno que menoscabe sus actuaciones como miembros del Comité Local Republicano Puro de San Juan.

M. N.- Yo quiero que todos Uds., los republicanos puros de San Juan, sepan que he hecho gestiones con los directores de la candidatura Azul, para que desistieran de su propósito. Pero el Presidente del Comité Local de San Juan, Sr. Bazán, es el responsable de esta situación, porque después de haberme dado la palabra comprometiéndose a cubrir dos vacantes que existían en el Comité Local, con hombres que le fueron recomendados por mí, y que los mismos son los que hoy están al frente del comité local y sostienen la candidatura Azul. Yo no tengo queja alguna contra el Comité Local actual, en lo que respecta a sus actuaciones económicas, pero sí deja mucho que desear las actuaciones de este organismo, en lo que respecta a la política que se debe seguir por el ejecutivo de la administración municipal de San Juan. Esta lucha y estas primarias, no son, se puede decir, contra el Comité Local, y sí son contra don Roberto H. Todd, y contra el Dr. Gómez Brioso, que ese mismo Comité Local bastantes quejas vino a formular contra estos dos caballeros, por ciertas actuaciones impolíticas de los mismos. Pero estos hombres políticamente están muertos. Tan pronto terminen el término para el cual han sido nombrados en la administración municipal de San Juan, no tienen nada que esperar, políticamente hablando. Don Roberto H. Todd, ha hecho todo el mal que ha podido, pero afortunadamente, la enmienda electoral aprobada en la última legislatura, nos ha salvado. No hay nada mas que dos caminos a seguir: o ser coalicionistas, o ser

aliancistas, y la coalición se acerca a pasos agigantados al poder. Si estamos en estas condiciones, acercándonos con la coalición al poder, todo el que se oponga a este movimiento dentro de nuestro partido, será un cadáver político. Yo tengo conocimiento de muchas de las actuaciones de estos dos hombres. Tengo prueba documental de ciertas reuniones celebradas por ellos en la residencia de don Antorio R. Barceló, y con toda esta prueba, informaré en la próxima asamblea general del partido. Los deseos del Sr. Todd, de que se implantara un gobierno por comisión, o "City Manager", en San Juan, no los ha de lograr, mientras Rafael Martínez Nadal, sea Presidente del Partido Republicano Puré. En el ánimo de todos Uds. está que los llamados a hacer política en la administración municipal de San Juan, no lo han hecho. Ejemplos hay un sin número. El de nuestro correligionario Vigo, que todo lo dió en la campaña pasada: no se le adjudicó una subasta, porque su proposición es de \$30.00 mas alto que la propuesta mas baja, sin embargo esa misma junta de subasta, adjudica la buena pro en la subasta de los contadores a la casa de A. Mayo & Co. m siendo la proposición mas alta de todas las que se presentaron, y \$11,000 mas alta que la proposición mas baja. También recientemente se le adjudicó al Sr. Benítez Rexach, una subasta para el alcantarillado de Santurce, excediendo la proposición preparada por el Director de Obras Públicas, en \$3,000.00 y pico. Y si esta es la situación política y el Comité actual nunca ha hecho un gesto, nosotros necesitamos un comité local que no marche en desacuerdo con la administración, pero que sí pueda caer siem-

pre al lado de la razón, y que sobre todo sea un comité político. Y hay más todavía, en San Juan no habrá coalición con los Sres. Todd y Gómez Brioso, porque el Sr. Santiago Iglesias, así lo ha hecho saber a su partido y al que habla.

T. S. Yo he venido donde Ud. en mi carácter de Presidente del Comité de propaganda de la candidatura Roja, para ver si Ud. está dispuesto a interponer sus buenos oficios y si es posible llegar a un entendido. Como esa proposición de 4-4 y 1 neutral, partía de Ud., a nosotros nos gustaría celebrar una reunión conjunta con los sostenedores de la candidatura Azul, para ver si llegamos a un entendido, desde luego esto no quiere decir que el que Ud. no esté presente en esta reunión, para nosotros sería un gran honor el que Ud. estuviera presente en el mismo.

M. N. Entonces ~~si~~ Sr. Marrero, yo tengo que salir mañana para Arecibo a defender un caso de asesinato, Haga todo lo posible por entrevistarse con los sostenedores de la candidatura Azul, y en todo caso que ellos estén dispuestos a celebrar la reunión conjunta, la misma puede efectuarse el jueves, a las 3 P.M., en las oficinas de El Tiempo, que ya yo estaré de regreso de mi viaje a Arecibo.